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温馨家话

结婚后，我和妻子住在县城，父亲
和母亲住在乡下。那天，父亲来城里看
我，进门刚放下东西，就直奔我家厨
房。不大一会儿，就听父亲在厨房喊
我，我赶紧进去，看到父亲正拿着我家
炒菜的炒勺。我一时间一头雾水，便问
父亲：“咋了老爸，炒勺坏了？”

“那倒没有。”父亲将厨房的门虚
掩了一下，转身问我：“你们小两口是
不是闹生分啦？”我听后大吃一惊：我
最近确实正因为跳槽的事情和妻子

“冷战”，两人已经好几天没说话了。但
这事我俩都没和家里人说过，父亲到
底是怎么看出来的呢？

见我一脸疑惑，父亲这才说：“夫
妻到底好不好，‘问问’炒勺就知道。我
刚才闻了你家炒勺，一点油腥味都没
有，我就知道你们好久没开火了。”我
顿时惊呆：“老爸你简直太神了，怎么
之前没听您说过啊？”父亲微微一笑：

“其实每次来我都偷偷闻过你们的炒
勺，不是鱼香就是肉香，我便知道你们
小两口过得不错，我还说啥！”

饭后，趁妻子出门买东西的空当，
父亲对我说：“这夫妻原本就是上天派
来做伴的，所以两口子在一起吃饭是头
等大事。不管怎么生分，也要生火做饭，
好多‘结’其实在饭桌上吃着吃着就解
开了。锅灶不能老被冷落啊，锅灶一冷，
日子就冷了，日子一冷，心慢慢就凉了，
心一凉，再暖过来就没那么容易了。”

那天晚上，我翻来覆去地睡不着，
脑子里总在想着父亲说过的那番话。
次日清晨，我特意起了个大早，先熬上
小米粥，又用父亲带来的香椿芽炒了
一盘香椿鸡蛋，外加一盘炸花生米。尽
管妻子起床后对我的劳动依然假装看
不见，可当我默默地将盛好的一碗小
米粥端到她面前时，还是没忍住看了
我一眼。就在四目相碰的那一瞬间，我
们俩都情不自禁地“噗嗤”一声笑了。

自此，我和妻子有时虽然还会拌
嘴，但绝不再让家里的锅灶也惨遭“株
连”。只要我们一个洗菜、一个掌勺，

“叮叮当当”地忙活一阵，有时候还没
等饭菜上桌，就握手言和了。

家里锅灶不能冷
刘世河

老妈生日那天，婆婆来贺寿。她一
见到我妈就开“夸”：“您今天的这身打
扮可真是喜庆漂亮，真是魅力不减当年
呀！”老妈的脸乐得像熟透了的红石
榴：“亲家母，几天没见面，您去哪里
镀金来着，说话都文绉绉的啦。我看您
这一身民族风的衣服也很合您的气质
呢，这颜色衬得脸上又白又嫩的！”婆
婆的脸上也飞起了红霞：“哪里、哪
里，我这脸上都是皱纹呢……”

“你们俩就互夸吧，这三间屋都要
被你们抬起来了！”我老公在厨房里打
趣道。

听着老妈和婆婆互夸，倒让我想起
了刚结婚那段时间的往事。那时老公在
金融单位上班，晚上下班很迟，周末也时
常加班，对此我没少埋怨。加之他之前几
乎没做过家务，婚后家里的活差不多全
由我包揽。因此，那段日子我过得并不快
乐，回娘家也不免对老妈提起那些事。

听完我的抱怨，老妈给我分析：
“小华上班忙也不是你们结婚后才这样
的，当时你可以接受现在咋就反感了

呢？男人嘛，事业心强点好，你看他还
是单位的先进个人呢！还有，他没有时
间陪你，可他记得天热时给你买草帽；
他怕你出门累着，就买了辆电动车给
你，他上班还是骑着自行车。这家务活
儿也不是什么难事，你不放手，他哪有
机会学呢？再说，小华学问高，你爸不
懂的都喜欢问他，他几乎都能说出些道
道来。这过日子啊，看人要看长处，不
要老是盯着人家的短处。”

没想到在父母心中，我老公还是个
贤婿呢，似乎是我“身在福中不知
福”。经过老妈的开导后，我对老公的
数落明显减少了，他也渐渐从不会干家
务活到能够烹饪出一桌美味的饭菜。自
从有了孩子后，婆婆在照顾我坐月子的
那段时间，也总是称赞我有善良的心、
勤劳的性格、宽容的心胸和真诚的待人
之道。婆婆说：“我这儿子现在能做很
多家务事儿，你的功劳可不小呢！”

“开饭啦！”老公的吆喝打断了我的
思绪。觥筹交错中，祝福声伴随着对菜
肴、对家人的赞美声，充满了整个房间。

“夸”出来的幸福
王阿丽

河南济源，处处升腾着生机与希
望。大峪山区迎来了一拨又一拨游
客，热闹温馨的场景与远山青黛相映
生辉，共同绘就一幅乡村振兴美丽画
卷。

乡村振兴，委员践行。在济源市
政协十一届二次会议上，关于乡村振
兴方面的提案有17件，通过健全提
案“提、立、办、督”全链条管理服
务，市政协推动提案办理掷地有声，
为乡村振兴注入强劲动力。

“不调研，不提案”是济源市政
协贯穿提案工作的一把“量尺”。为

此，市政协制定出台《政协济源市委
员会关于进一步加强和改进调查研究
工作的实施意见》，要求委员真正沉
下去做调研。

在王屋镇原庄村、坡头镇白道河
村、克井镇金水村，委员们通过

“走、看、听、评”，从加强农村公共
文化服务体系建设、培养新型乡村旅
游带头人、加强农村生活垃圾和污水
处理等方面形成提案。

在 17 件有关乡村振兴的提案
中，民革济源支部提交的《关于加快
构建现代农业产业体系，助力乡村产

业振兴的提案》被确定为重点提案。为
了让提案“开花结果”，多方力量坚持
在提案办理的每个环节“精耕细作”。

提案承办单位济源市农业农村局
成立专班，制定方案，将提案办理工
作纳入乡村振兴和产业振兴年度目标
考核，定期向领办、督办、协办领导
和督办单位汇报办理进展情况；加强
与市政协提案委、农业和农村委及提
案人的沟通协商，形成“办理前充分
了解、办理中共同参与、办理后征询
意见”的工作模式。同时，发挥重点
提案办理的带动作用，改善农田基础

设施，建设高标准农田，形成办成一
件、惠及一片的格局。

督查部门对重点提案进行重点督
办，落实市级领导领办督办重点提案工
作机制。建立 《重点提案办理工作台
账》，定期督查通报，全程跟踪督办；
注重加强和承办单位的沟通协商，实时
跟进、督办并举，推动提案从“办结”
向“办好”提升。

市政协还打造了《玉川协商》电视
协商议政节目，首期节目便将聚光灯落
在乡村振兴上，委员线上“出题”，相
关部门现场“解题”，通过深入、公
开、可视的协商交流，让提案协商从

“幕后”走向“台前”，把乡村振兴的声
音传递给万千观众。

目前，17件乡村振兴提案已全部
办结，真正实现了让委员满意、让群众
受益。市政协主席谭江表示，市政协将
继续瞄准关键问题，做到商之有道、办
之有效、督之有力，在围绕中心、服务
大局中展现政协担当作为。

商之有道 办之有效 督之有力

河南济源：17件乡村振兴提案“开花结果”
商恒露 本报记者 王有强 靳燕

爷爷老了，人却不糊涂。小雪那天，
老人去地里转了一圈，回到家后非让老
伴儿把几个孙子叫来。

那天，正好是个双休日，孩子们蹦跳
着来到爷爷身旁。老人像是在山林中行
走着突然间发现了几棵灵芝草一样，望
着几个孙子，看哪个都觉得好看，看哪个
都盼着有出息。几个孙子像顽皮的小猴
子，围在爷爷身旁。爷爷看着他们心里高
兴，拍拍这个的头，摸摸那个的脸。突然
冷不丁冒出一句：“你们在学校里学习怎
么样，都考了多少分啊？”孩子们争先恐
后地报着自己的成绩，这个说自己各科
都是100分，那个说自己的作文被语文
老师表扬了，还在班上当作范文念了一
遍，然后又让班里网络能手录入下来，发
到全校的学习微信群里。听到孩子们的
表扬与自我表扬，老人打心眼里高兴。

孩子都是好孩子，可也都有一个共
同的缺点：大都乐于谈好的一面。即使是
班级里学习最差的，你问他成绩，也总是
一句“还可以吧”。没有哪个孩子说自己
不行。对此，老人有自己的想法。

老人懂得孩子们的自尊心，就对他
们说：“你们学习都好，我心里高兴。可
是，光有书本知识还不行，还得学了会
用。读书就是走路，按照书本上教的，把
路走正了，成为对社会、对国家有用的人
才，那才叫走对了路。读书这条路，跟登
山一个样，得稳住心性，一步一个脚印，

不怕吃苦，不怕困难，才能登到最高处，
才能站得高看得远。再说，登山这个事，
谁也备不住有个高崖下坡，心里有个准
星，就没有克服不了的困难。”

见孩子们似懂非懂地点头，老人又
说：“你们如今的学习条件多好啊。作为
新时代的少年儿童，国家把你们当成宝
贝培养，冬天有暖气、夏天有冷风，教室
窗明几净，宿舍四季如春，教学更是电气
化、网络化。要知道，这些在俺们年轻的
时候，是想都不敢想啊。所以，我不放心
的就是，眼下这读书的路啊，太宽敞、太
平稳，连脚底板磨个泡的机会都没有。你
们得自己学点做人的本事，手上没有茧
子，肩膀头子不硬实不行。”

爷爷的话，孩子有的听得认真，记在
心里了；有的仍有些懵懂，尽管不停地点
头，但不一定消化得了。但是，对于读书
是人生的路这个话题都记住了。至于这
路究竟该怎么走，孩子们还得细细琢磨。
最后，老人告诉孩子们，10年之后看光
景吧。那些脚踏实地在山路上行走的人，
一定是登山队伍里的佼佼者。

我也认同爷爷的话。现在有这么好
的社会环境、家庭环境，这么好的接受教
育的条件，孩子们差不了。书路，书路，认
真读书路就会越来越宽。在读书的大路
上，新一代娃娃们肯定会成长得越来越
茁壮，越来越有出息。

（作者系第十三届全国政协委员）

书 路
王树理

茶产业是湖北秭归县农业支柱产
业之一。秭归县政协把助力茶产业发
展作为服务中心大局的重要职责使
命，充分发挥桥梁纽带作用，协商于
民、协商为民，为“绿水青山就是金
山银山”的秭归实践写下了浓墨重彩
的一笔。

金秋十月，秭归县杨林桥镇杨林
桥村茶农林文清的茶园里，围满了种
茶的乡亲，县政协驻村工作队组织茶
叶专家在田间地头传授打顶、追肥和
补植补苗技术，就如何施肥、防治病
虫害等技术现场“说法”。茶农们争
先恐后提问，现场气氛热烈。放眼望
去，一排排翠绿的茶树从山脚盘旋至
山顶，云雾缭绕，宛如仙境。

杨林桥村种茶历史悠久。2018
年7月，县政协在该村召开首场“村
落夜话”活动，围绕茶产业发展开展
协商，村民们你一言我一语，在协商
中统一了思想，找到了发展的金钥
匙。随后，该村整合改造茶园1500
亩，采取“公司+合作社+基地+农
户+市场”的模式，建设标准化茶叶
种植基地，引进宜红公司兴办茶厂，
就地收购鲜叶加工，还引入茶叶收购
商，拓宽茶农鲜叶销售渠道。

去年6月，县政协主席王华在走
访茶农时发现，该村在茶叶种植方面
还存在培管不够精细的问题，于是迅
速在村里召开以“规模种植、精细培
管”为主题的“一线协商·共同缔
造”村落夜话活动，召集乡镇、村、
茶叶合作社、茶叶加工企业代表和县
直有关部门负责人现场协商探讨改进
路径。随后，又组织该村茶农到九畹

溪镇丝绵茶厂考察培训，学习茶叶加
工收购和机采机修等先进经验，让茶
农既“富口袋”又“富脑袋”。至
此，村里的茶产业走上从有到优的发
展快车道。

截至目前，县政协已在该村召开
茶产业协商会20多场次，开展技术
培训 50 场次。今年，杨林桥村春
茶、夏茶总收入超过百万元。

秭归现有茶叶种植面积近12万
亩，已成为仅次于柑橘的主导产业。
如何从做大产业、做优品牌，到延伸
链条、丰富业态，让小小叶片散发无
限活力，成为富民产业？县政协作为
县茶产业链链长单位，年初就将茶产
业发展纳入重点调研协商议题。

为开好茶产业发展专题协商会
议，县政协抽调精兵强将组成调研
组，在充分学习茶产业相关理论的基
础上，组织部分委员到6个产茶乡镇
倾听茶农心声、了解茶企需求，征求
茶产业发展意见建议，并到五峰、宜
都等地考察，重点学习茶叶种植、加

工、茶文旅融合发展、政策支持等茶产
业链全链条发展经验。

“秭归茶产业已由传统发展模式进
入产业链发展新阶段，我们建议加强生
态茶园建设，加强本地优势品种的选
育、保护和推广工作，建立秭归丝绵茶
种质资源繁育基地和良种体系……”专
题协商会上，农业农村委负责人王元芳
代表调研组首先发言。

秭归丝绵茶至今已有226年历史，
种植面积涉及12个乡镇、98个村，带动
11万多人以茶脱贫、因茶致富，秭归也
因此被授予“中国丝绵茶之乡”称号。宜
红茶叶公司负责人郑军说，“建议以打造

‘秭归丝绵茶城’为目标，把更多的茶元
素植入茶博园中，围绕茶叶产业链招租
招商，融入茶叶市场交易、茶文化研究与
交流、茶品牌展示推广等业态，逐步形成
以茶叶为主题元素的三产融合体。”

……
围绕统筹做好茶产业、茶科技、茶

文化这篇大文章，大家你一言我一语，
集思广益、踊跃建言。县委书记顾鹏飞

在听取大会发言后，表示深受启发，要
求县直各有关部门认真梳理、深入研
究，在政策制定和实施过程中充分
采纳。

前不久，秭归县举行“秭归丝绵茶”
品牌发布会，着力构建“秭归丝绵茶”品
牌形象体系，将品牌广告语定为“山水丝
念·秭归丝绵茶”，“丝”同“思”，思山思水
思人，以山水、人文构筑起与丝绵茶有着
深厚渊源的屈原思念文化，标志着秭归
茶文化建设迈出新步伐。

茶业，美在生态，兴在产业，福在
民生。县政协持续聚焦茶产业发展，截
至目前已分别开展专题调研视察6次，
提交提案5件、意见与建议10期，有
力地促进了全县茶产业发展，全县茶叶
总产值已经突破12亿元。县政协主席
王华表示，下一步，在做强茶产业的基
础上，县政协将积极助推茶旅融合示范
点建设，加快延链补链步伐，让茶旅融
合发展成为茶产业高质量发展的新引
擎，成为乡村振兴的新业态。

（梅云超 邓芳芳 韩彬彬）

湖北秭归县政协持续助力茶产业发展湖北秭归县政协持续助力茶产业发展

点绿成金点绿成金，，让茶香醉峡江让茶香醉峡江

在四川省资阳市乐至县小阳化河
畔，常常有这样一群人——他们冒着
风雨实地巡查、走访群众、发现问
题，追根溯源、分析原因、提出建
议，尽心尽力为小阳化河的治理保护
贡献智慧和力量。他们就是县政协民
主监督小组的成员们。

小阳化河属沱江水系，在乐至县
主要流经童家镇、高寺镇、中天镇等
乡镇和23个村社，是乐至人民的母
亲河。自2020年起，乐至县委把小
阳化河流域综合治理作为重要民生实
事，探索建立“河湖长制+民主监
督”工作机制，发出“让政协委员的

目光聚焦基层河湖治理”的倡议，以
政协民主监督助推党政决策部署落
实。

“河流交界地带，有掉落的枝
叶，还有庄稼秸秆、生活垃圾等杂
物，该谁清理维护？”委员们通过日
常巡查、调研座谈、界别活动、联动
监督等方式，发现基层河湖管护工作
在交界地区仍有薄弱点，因此建议将

“建立健全相邻地区的联防联控机
制”纳入“有事来协商”议题。

日前，在县政协的组织下，童
家、高寺、中天3个乡镇政协工作站
召集政协委员、相关部门负责人、群

众代表等开展跨区域调研。经过走村入
户、实地研讨，提出了谁是实施主体、
联防联控的频率、哪些信息需要共享、
如何共享信息并处置发现的问题、基层
河湖管护如何落实等5个问题。

“我建议由3个镇共同派出工作人
员负责日常的巡逻维护。”在小阳化河
管护联防联控联合协商议事会上，与会
人员一起出主意、想办法。“建议由志
愿者组成的巡逻队负责日常巡逻维护，
邀请专业的环保组织参与巡逻维护，在
春季和夏季增加巡逻频率、每两周进行
一次联合巡逻检查可能更好，在村社设
立‘红黑榜’，结合乡村振兴超市的兑

换程序，定期组织开展院坝会集中兑换
物品……”经过深入讨论，会议形成的
协商建议得到了县河长办等部门的全部
采纳。

巡逻队伍由哪些人组成？重点巡逻
哪些地区？利用微信群、村广播多久分
享一次河流信息？村社“红黑榜”多久
公布一次？几天后，童家、高寺、中天
3 个乡镇政协工作站再次召集政协委
员、镇村干部、村民代表就协商成果涉
及的细节问题展开讨论，有力促进了基
层河湖长制工作的落实。

“小阳化河水的清澈度就是群众幸
福感的能见度，就是高质量发展、高品
质生活的能见度，更是委员履职尽责的
能见度。”县政协主席吴琪表示，县政
协将继续探索“会场+现场”“多地联
动+比学互鉴”的协商模式，在协作中
开展监督、在监督中促进工作，以实实
在在的履职成果回应人民群众的美好期
盼，助力乐至跑出幸福美丽的加速度。

小阳化河畔来了政协委员……
卢秀兵 本报记者 韩冬

今年3月，重庆市开州区政协和
四川省达州市政协决定联合实施“金
边工程”，合力助推两地毗邻区域乡
村振兴。大半年过去，“金边工程”
取得了哪些进展？毗邻区域干部群众
还有哪些期盼？日前，开州区政协主
席夏郑峰带领部分委员走进“达开”
两地毗邻区域镇村，进一步推动“金
边工程”落地见效。

大进镇地处开州西北部，与四川
宣汉县漆树土家族乡接壤，因紧邻巴
山大峡谷景区，两地民宿产业发展迅
速，但低质无序竞争给产业健康发展
带来负面影响。经“金边工程”搭建
协商平台后，两地政协委员、民宿经

营者、镇村干部共商破解之道，成立
了民宿行业协会，制定统一服务质量
价格标准，完善联络反馈监督机制，
还为协会起了一个响亮的名字——金
边民宿协会。“协会成立后，游客满
意度大幅提升，行业整体营收增长超
过25%。”说起变化，金边民宿协会
会长夏天的喜悦之情溢于言表。

“金边工程”实施以来，巫山镇与
毗邻的八庙、讲治等镇在促进资源和
服务共享方面迈出新步伐，让区域内
优质医疗、康养、教育资源更高效地服
务于区域内群众。此外，各镇在相互借
鉴、共同做大做强优势产业上也取得
实质性进展，“稻田+中药材”“稻田+

青菜头”、冠宝柚规模种植品牌化营销等
正成为区域内群众增收新途径。“我对这
里的生活非常满意！”在开州区巫山镇巴
渝康养院里，来自四川开江县讲治镇的
周国福老人乐呵呵地告诉委员们。

“我今年的销售额已经超过200万
元了！”宣汉县龙泉土家族乡平溪村集体
经济负责人谢艾朝高兴地说，几个月前，
在开州区满月镇、宣汉县龙泉土家族乡
联合开展的一次“金边工程”协商会上，
谢艾朝提出本地农产品销路不畅、效益
不高的问题。开州区政协委员、重庆益亮
农业发展有限公司董事长唐顺全当即伸
出援手，与平溪村、罗盘村数个村集体经
济组织签订购销协议。有了品牌和销售

网络的助力，当地中药材、腊肉、蜂蜜等
优质土特产品不但销量增加了好几倍，
价格也比以前提升了30%以上。

宣汉县茶河镇迎来了开州区高桥镇
的农机队、开州区天和镇与宣汉县塔河
镇的肉牛产业实现融合发展、开州区义
和镇与开江县梅家乡推动基层联建共
治、开江县灵岩镇和开州区三汇口乡共
建的农产品营销中心生意兴隆、开州区
麻柳乡与宣汉县茶河镇饮水资源互利共
享实质推进……如今，借助“金边工
程”合作平台，“达开”毗邻区域在

“共想、共响、共享”发展上不断取得
新进展，干部群众还表达了提升基础设
施通联水平、共同发展优势产业、共创
共享就业岗位等愿望。

“合作一定要以需求为导向，以是
否共赢为检验标准。”夏郑峰说，“金边
工程”产业共育、基础共建、乡村共治
等八大助力行动涵盖乡村振兴诸多方
面，要多倾听群众声音，因地制宜、重
点突破、力求实效，让“金边工程”真
正成为促进毗邻区域乡村振兴的“融合
剂”与“加速器”。

川渝两地政协联合实施“金边工程”

“达开”毗邻区域乡村振兴“比翼双飞”
李波 本报记者 凌云
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